

ARCHIVO HISTORICO PROVINCIAL DE HUESCA

Joaquín Costa

Carpeta 2.4.

Cartas 3252 - 3262. Año 1897

(3252)

SOCIEDAD

ECONÓMICA MATRITENSE

2 Abril - 99.

PARTICULAR

A. H. P.

HUESCA

Dr. D. Joaquín Acosta.

Muy Sr. mío:

Repuso de una enfermedad que me ha tenido alejado unos días, de la Biblioteca de esta Sociedad, me encuentro hoy en ella con su atenta carta y el libro que fuere el gusto de querer a su disposición.

Adjunto le mando el recibo y cuente siempre con la consideración de su affuso

S. g. B. I. m

Juan Batallón

3353

A. H. P.

HUESCA

Jaén 6 de Abril de 1897

Señor Don Joaquín Llorente

Muy Señor mío y distinguido amigo

He tenido el gusto de recibir su carta alegando  
 vos muchos saber de V. y que se encuentra bien  
 yo y nosotros continuamos bien gracias a dios  
 Interado solo que me dice V. de los Registros  
 ya nos había dicho Juan que le tuve hecho  
 a V. el encargo de conseguirle uno lo cumplí  
 como no lo dejé si se hace conseguir que se  
 venga, V. me dice que tiene deudas deudas  
 paga se V. cargo otras si lo quisieras ver,  
 por consiguiente en V. está ya de conse-  
 guirlo en cualquier punto que si lo quisieras  
 sea el Registro que sea pero el de Alcalá no se  
 dispone, y si hay algunos en algún punto de  
 mas aunque sea de tercera en otro pueblo  
 que sea bueno debe V. solicitarlo para el punto  
 de más en su carta, a pesar de su amabilidad  
 te manifieste, cuando lo conseguas para punto

en telegrama tuve carta hace pocos días  
y me lo encargaba se convence que no quine  
venirse sin su colocación, ya está en V que se  
venga mas pronto, nos decía también que podria  
ser que embarcara con destino en el mes  
de Abril no sabemos que es lo que podra ocurrir  
lo que sea ya se lo participaremos  
deseamos tanto a tí y a María y yo les deseo  
que buenas y ganando muchedumbres.

Respecto a mi continuo esante pero no lo  
pasa mal con mis niñitas. Afectos  
de todos, y sabe donde tiene un amigo que  
la quiere y deseo verlo, su afectuoso J. J. G.  
Tulio Guimerá

Su casa Maestra Alta n.º 3.

A. H. F.  
HUESCA

dejan constado. Siempre de V. muy atenta  
Juan Lorau

Barbadillo de Herreros 11 Abril 1897.

(3254)

Querido amigo Costa. A.H.P.  
HUESCA

Ya es tiempo de contestar á su carta  
4 Noviembre 96; y apesar de los meses tra-  
curridos, no lo hago ahora con los da-  
tos que me habrá propuesto recoger  
personalmente para enviarlos. El  
pasado invierno, sin ser excesivamente  
frio, se presentó temprano, largo e  
impertinente. Por otro lado, una afec-  
ción á la cabera, padecimiento poco  
frecuente en mí, con tendencia a visi-  
gelatosa, me ha tenido en poste ac-  
bado y temeroso de salir de casa.  
Esperaba mejor tiempo, y ahora que  
la primavera parece responder a su  
nombre y me disponía hacer via-  
je a Burgos visitando al regresar  
algunos pueblos, me cayó hace cinco  
días con gran fuerza un perudo ma-  
zo sobre el espesie del pie izquierdo,  
causando magullamiento en los te-  
jidos, ignorando lo que habrá hecho en  
los huesos. Cuatro días de cama y an-  
tico han calmado los dolores y conte-  
nido la inflamacion.

Los pueblos que principalmente

A

pensaba visitar son Villanueva de Cada  
zo y Monasterio de la Sierra, donde ya  
vece que subsisten correspondientes co-  
fradias poseedoras de una pista de  
ganado lanar con sendos pastores  
exclusivos para el objeto. Mas no  
se cuando el estado del pie dejara  
echarme a viajas ni cual sera el  
resultado de mis indagaciones, si  
tampoco si llegaran al tiempo de que  
los ser admitidos a ser importantes lib-  
ros.

Hoy recibí su impresión Colectivismo  
agrario en España. Agraderes en  
ma de las más sus atenciones. Supon-  
go sea el índice, o cosa así, de su  
libro-discurso que leerá, o habrá leído,  
para su recepción en la Academia  
de Ciencias, aunque me parecen mu-  
chos e importantes materiales acumu-  
lados para un discurso, para el que  
serán necesarias varias sesiones.

Ignoro si ese acontecimiento ha  
tenido o no ya realización; pues el  
único periódico que recibo llega aquí  
con frecuentes interrupciones por de-  
moras ó detenciones. También leo  
Los Dominicales; pero desde febrero  
no han aparecido más, aunque aun no  
ha terminado el año de suscripción.

Si estrioviese ya impresión en bien  
de Aragón

**H.P.**  
dicado libro, agradecerei a V. que dice  
ya donde se ha impreso o editado  
para los encargos que me lo en  
vien.

En el pasado mes encargué la  
renovación de la suscripción a la  
revista internacional, La Admi-  
nistración, donde como siempre  
he leído con gusto la lógica, cla-  
ridad y valentía con que V. abo-  
ga por la supervisión y transformación  
del colonialismo. También me reda-  
cen, por lo radicales, los trabajos  
sobre administración de justicia del  
señor Dorado, aunque ignoro si  
el juzgado unico traería el peligro  
de afirmar aun mas el caciquismo  
en los pueblos.

Me parece que estás en lo firme  
asegurando que no amor y respeto son  
tan los indios filijinos hacia los fra-  
iles, sino respeto y miedo por los abu-  
sos de estos y el apoyo estúpido e in-  
condicional que les concede el gobierno.  
No obstante lo modesto e incoven-  
cia de aquello, apuntes, que supongo  
conservaría desaparecidos, juzgolos tan  
lejos de actualidad, no para evi-  
tar el conflicto que ya se nos viene  
encima, sino para las reformas

que en ellos indico, a fin de evitárt en lo posible la represión; porque en querido ya el queso.....

Hoy les he ocupacion por nuestras tropas de S. Francisco y Sta. Cruz dilla labor. Con esto quedan, al parecer, encerrados todos los pueblos, excepto el de c., cuyos predios son exclusivamente de la pertenencia de las órdenes religiosas, y por consiguiente, desde mas adormentados se siente el odio contra los frailes. Quedan los pueblos montañosos Maragondon, Magallanes, Baile, Tomadeo, Menderobiner, Tutan, mas o menos colindantes a la cordillera de la gaita que separa Cavite de Batangas. Estos pueblos no pagan canon por tierras que cultivan, pues son proprias o del Estado que queda cubra por este concepto: pero allí están los frailes en prisiones de pasacols, con extensa y fina malla, en que quedan detenidos los mas numerosos que logran hacer los indios, en forma de asomados ostensarios y extraordinarios para cobrar los descublos de junc de altar. Para llegar a casi todos estos pueblos hay que correr profundos barrancos sin juncos: la defensa es facil, basta que defiendan la artillería servida de estos barcos la caball. mula: La marina no va por cerca. Contentemos con que los indios

(3355)

A. H. P.  
HUESCA,

Larc

par St<sup>e</sup> Jean de Lur  
Basses Pyrénées.

15 Novembre 1897

Cher Monsieur et ami,

Je viens d'apprendre de ma fille Thébla, que j'ai fait une bénne énorme l'autre jour.

J'avais dédié deux exemplaires d'une reproduction du Lazarillo de Tormes de 1554, qu'un de mes amis vient de faire imprimer, et qui ne sera pas mis dans le commerce. J'avais écrit dans l'un de ces exemplaires votre nom, dans l'autre le nom de ma fille. Elle m'a écrit qu'en y affichant l'adresse je me suis trompé. Je lui ai envoyé l'exemplaire avec votre nom, et vous aurez reçu, à votre grand étonnement sans doute un livre inscrit à Thébla, de son père! Je vous prie, cher Monsieur, de vouloir bien effacer cette inscription, et d'y coller à sa place celle que je vous envoie maintenant de M<sup>r</sup> St. Don Joaquín Costa, de un amigo affectionado

abril 1897

Wentworth Webster

Il y a longtemps, cher Monsieur,  
que je n'ai pas reçu de vos nouvelles. J'espére  
que vous êtes de bonne santé, et que vous travaillez  
ferme à vos études choisies de l'archéologie  
et de l'histoire des institutions.

Est-ce que votre grand ouvrage  
Colectivismo, comunismo, y socialismo en  
Derechos positivos Espanol est déjà bien  
avancé.? J'en attends la publication  
avec le plus grand intérêt. On a bien besoin  
d'une étude si intense et d'autorité telle  
qu'elle sortira de vos mains.

Quant à moi, je ne fais guère rien.  
The Academy, auquel j'ai collaboré  
pendant vingt-cinq ans, a changé de  
propriétaire et de style. Ce n'est plus le  
même journal, et je n'y écris plus. Une  
autre publication pour laquelle j'écrivais  
quelquefois a fait aussi une évolution  
pareille. Je suis trop âgé pour changer mes

habitudes d'écrivain, de sorte que je suis  
délaissé pour des plats jeunes, qui sont à la  
mode.

Je ne me plains pas trop. J'ai toujours  
assez à faire en aidant mes amis, en  
correspondance, etc. Je m'occupe aussi de mon  
jardin, et je me joins de mes loisirs. C'est  
un bonheur qui doit arriver tôt ou tard à  
presque tout le monde.

J'aspire recevoir un mot pour me  
dire que vous vous portez bien, que votre  
travail avance, et que tout va bien chez vous  
et avec ceux que vous aimez.

Veuillez agréer, cher Monsieur, avec mes  
excuses de ma bâise, l'assurance de mon  
devouement sincère

Wentworth Webster

A. H. P.  
HUESCA

(3356)

12 Abril 97

A. H.  
HUESC

Querido Costa: no tenía más  
objeto que el de saludar a V. y el  
de conversar un rato, más era impo-  
tente. Como esto lo pude hacer  
en cualquier otro día, por eso no quise  
interrumpir la conferencia.

Sé tengo la fortuna de coincidir  
en su casa un día en que en vez  
de molestarlo pueda entretenelo, le  
contaré mis cosas antropológicas que hoy  
ya oyeron intimamente entrelazadas con sus  
cosas hidráulicas. La base de orientación  
me ha servido para establecer una  
teoría básica del delito.

Decuerdo de usted y le desea  
mejor trabajo y más salud al devotísimo  
amigo

M. Taltay





A. H. P.  
HUESCA

3257

2 April 27

Incision Arsonate

Concluido balance de libro en  
teatro. Hoy se decide con electo de la teatral-  
taria, acordando que no me haga el ser-  
vincial de Lorca, ya que el tiempo que  
me dedican las otras cosas preventivas, no quedan  
mejores que para ocio. Y en la Economía  
socialista nacional reclama unos cuantos cien-  
tros de horas efectivas, que para mí son de  
días, pues apenas si puedo darle una de cada 24,  
por término medio: probablemente menos.  
Dada esta cuenta y formulada esta excusa  
ante el cavante, quedo muy satisfecho. J. G.

Joaquin Costa  
Abogado, Notario.

(3258)

A.H.P.  
HUESCA

BARQUILLO, 5, PRIMERO  
MADRID

24. ABR. 97.

S.D. José María Sánchez

mi muy distinguido señor socio:

Despues el incidente de esta ma-

~~luna, es desagradable para V. y para~~  
~~los demás~~  
~~que por razones de mi~~

~~oposición me haga interrogar e intervenir~~  
~~en asuntos tan delicados y tan~~  
~~desagradables para V. y para~~  
~~el respetable~~

~~expresidente~~ persona a quien ~~es comprensible~~  
~~que por simpatías a la~~

~~persona, he escrito esta carta para presentar~~  
~~(mis excusas) a V. y ~~se me~~ le expidirme~~  
~~not. ~~que~~ su amable revisión~~

J. B. -

Antonio Gabriel Rodríguez

ABOGADO



A. H. P.

HUF

Santa Catalina, 8, 2.<sup>o</sup> izqda.

TELÉFONO 717

(3259)

Dr D. Faquin Cortés

Muy querido amigo:  
comprára mi no hay otro  
están que v. me tiene  
y reputable amigo el Dr.  
González Casasque me pidió  
de designación de Vdo.  
Tanto y le ruego a V.  
se haga cargo del aviso  
que le esperaré -  
Sabe V. es un bien  
muy querido

Antonio Gabriel Rodríguez

22 Octubre  
1897

3260

A. H. P.  
HUESCA



Madrid 19 de Abril de 1897  
Sr. D. Joaquín Costa.

Muy Sr. mío: Deseo  
mostrarte el gusto de  
conocerte me dirijo  
a ti en consecuencia de  
una Carta que me  
abrí de mi Catedra  
D. Gregorio Azlor  
para que hiciera  
el reintegro del pa-  
pel, por el que se  
cursaba una foton-  
cia, que te interesa.

No tengo tiempo  
muy. pero tendré  
el gusto de pasar  
á fabrدارle su affa  
y si sus ordenes —  
El 27 de Junio

José María.  
Capitán de Artillería



A. H.  
HUESCA

3261

# Senado

Amigo Dr. Costa: remito á  
U. el apéndice del catálogo, q.  
le falta.

Hágeme el favor de salu-  
dar a mis hermanos D. Tomás  
y Leandro q. no olviden su encan-  
gante. Espero poderle enviar  
en breve una porción de ca-  
racter de la Von de la Concordia  
q. no he tenido tiempo de reuni-

Con aff<sup>to</sup>s de Teófilo  
q. U. conserve su salud y  
mande a su aff<sup>to</sup> S. y a

José Oristáñez

abril 30/1897

A. H. P.  
HUESCA

(3262)

ALLERMUIR HOUSE  
COLINTON  
MID-LOTHIAN

le 22 avril 1857

Cher Monsieur Costa

Je suis très

content que vous avez

trouvé mon travail au  
ujet de Benoît XIII assez

important pour intéresser

la Real Academia. J'ai remarqué

que dans la lettre qu'on

vous a écrite de la part

de l'Académie on a parlé

de la "protection dispensée  
par le Pape duna a  
la Universidad de Glasgow?"

Peut-être ce n'est que le  
clerc qui s'est trompé en  
écrivant Glasgow au lieu  
de St. Andrews, car c'est  
à St. Andrews qu'il a obtenu  
sa protection, mais si l'on  
en fait mention dans le

Bulletin de l'Académie, ce  
serait dommage si l'on  
imprimait cette erreur.

Qu'est-ce que vous faites  
à présent en fait d'études?  
Un "Estudios Ibericos" dont  
vous avez en la boîte de  
me renvoyer un exemplaire ont  
dû vous coûter énormément  
de travail. Malheureusement  
si je lis peu assez facilement  
l'espagnol pour l'avoir lu  
tout entier, mais j'ai pu

A. H. P.  
HUESCA

reconnaitre qu'il était d'un  
grand intérêt.

Ma nièce désire me rappeler  
toujours à votre bon souvenir,  
et me joint avec moi en  
vous envoyant l'assurance  
d'une amitié bien reconnaissante.

P. Rowand Anderson